

## Secteur pharmaceutique : levier de développement en Afrique ?

Abderrahim DERRAJI - 2018-02-26 21:07:24 - Vu sur pharmacie.ma

Le Palais des congrès de Marrakech a abrité, les 23 et 24 février, la 15<sup>e</sup> édition du salon Officine Expo. Cette grande messe de la pharmacie a connu, cette année, une affluence record des pharmaciens maghrébins. Ces derniers ont pu profiter d'un programme particulièrement riche et diversifié avec des conférences, des tables rondes et des ateliers animés par des experts marocains et des orateurs en provenance de France, du Canada, d'Algérie, de Tunisie et de nombreux pays africains. En parallèle à cette rencontre, le Palais des congrès de la ville ocre, drapé de couleurs africaines, a accueilli le Meeting Pharma Africa. Cette rencontre qui est à sa deuxième édition a été dédiée, cette année, au Plan pharmaceutique régional des pays de la Communauté économique des États de l'Afrique de l'Ouest (Cédéao). Cette thématique s'inscrit dans l'esprit du partenariat et de la Coopération «Sud-Sud» que prône le Royaume du Maroc dans le secteur de la santé.

>

Dr . Lotfi BENBAHMAD, Dr. Charles BOGUIFO, Pr. Yahya CHERRAH et Pr. Jamal TAOUIK Les représentants des instances professionnelles\* et d'autres institutions conviés à prendre part à ce Meeting ont débattu, 3 heures durant, de l'accessibilité aux soins et particulièrement aux produits de santé. Ils ont également échangé au sujet de la nécessité d'harmoniser les législations pharmaceutiques dans les 54 pays africains en espérant que le continent puisse enfin se doter d'une Agence du médicament. Celle-ci pourrait contribuer à améliorer l'accès à des médicaments de qualité et préserver les malades africains de la contrefaçon. Les pays du Maghreb qui ont pu rester à l'abri de ces trafics de médicaments contrefaits, grâce notamment à un cadre réglementaire pharmaceutique et une industrie locale, pourraient jouer un rôle primordial dans l'accompagnement des autres pays de la Région pour qu'ils puissent, à leur tour, se doter de sites de production de médicaments. Seulement, pour atteindre des volumes de production importants et en garantir la pérennité, les pays de chaque région d'Afrique doivent viser la complémentarité au lieu de se lancer tête baissée dans la production des mêmes molécules. Malheureusement, le retard pris par l'Afrique du Nord par rapport aux autres zones\*\* du continent africain risque de retarder son arrimage aux autres Régions africaines. La Cédéao, comme la zone Afrique du Nord, doivent faire face à de nombreux défis : adopter une approche permettant de développer davantage les échanges «Sud-Sud», encourager la Recherche & Développement en ciblant les maladies tropicales, mettre en place un réseau de distribution performant et indépendant, et d'aplanir les difficultés et les tracasseries administratives et même prévoir des mesures incitatives pour encourager les investissements. Mais pour que cette approche puisse se frayer un chemin, il est primordial d'arrêter de réduire les produits de santé à leur «coût» au lieu d'en faire un réel levier de développement...

[Meeting en photos : lien](#)

\* Algérie, Bénin, Burkina Faso, Cameroun, République du Congo, République démocratique du Congo, Cote d'Ivoire, Gabon, Mali, Mauritanie, Sénégal, Togo et Tunisie. \*\* ECOWAS, EAC et SADC \*\*\* Les recommandations définitives seront prochainement publiées sur pharmacie.ma